

Associer l'écologie à la performance

L'écologiste Franck Steffan sera à Buding demain. Il sera question d'environnement bien sûr et de ses contraintes. Avant-goût.



Franck Steffan, spécialiste de l'écologie urbaine et humaine, sera à Buding demain. Photo CDC

Demain, vous évoquerez lors d'une conférence le contexte environnemental pour les collectivités et les entreprises. L'environnement est-il aujourd'hui un frein à la compétitivité ?

Franck Steffan : « C'est ce que beaucoup croient. Les hommes ont mis en place des usines sans se préoccuper de l'environnement. Aujourd'hui, ils sont contraints de poursuivre tout en veillant à la sécurité environnementale. La réglementation est très rigide. Pour eux, c'est devenu une contrainte et inévitablement ils voient le rendement de leurs entreprises s'affaiblir. Ils considèrent alors l'environnement comme un boulet qui empêche les entreprises d'être performantes. »

Mais peut-on conjuguer développement durable et performances ?

« En économie, le terme écologie veut dire avec peu faire le maximum. On peut avoir une activité mais il faut la revisiter, voir entre les maillages ce qu'on peut développer. Comme la distribution, la transformation ou l'élimination. Une entreprise peut développer des activités annexes. Il faut créer d'autres richesses comme proposer un pôle de formation. Par ailleurs, les entreprises doivent se décloisonner et avancer main dans la main. Il faut se dire que la nature peut être notre allié. Comme disait Spinoza, nous ne sommes pas au-

dessus de la nature mais nous sommes dedans. On ne peut pas la maîtriser. En France, nous avons la chance d'avoir des corps de métier. À nous, de les revisiter. »

Comment expliquez-vous votre implication pour l'environnement ?

« Je suis tombé dedans. J'ai grandi dans la Vallée de la Fensch. Je n'aimais pas trop l'école alors je prenais plaisir à me réfugier dans la forêt. J'étais très doué pour la biologie. J'adorais observer. Adulte, j'ai toujours été proche de la nature. En fait, en protégeant la planète je cherche à protéger les Hommes. »

Êtes-vous confiant en l'avenir ?

« Je n'ai pas le droit de perdre l'espoir. Les choses avancent et il y a des endroits dans le monde, comme à El Hierro (l'île est intégralement autonome en électricité depuis 2012) dans les Canaries où on est parvenu à préserver la nature et à vivre avec. Le problème, chez nous, c'est que ça part dans tous les sens : on fait du solaire, de l'éolien... On gaspille de l'énergie et de l'argent. »

Contexte environnemental pour les collectivités et les entreprises : de l'astreinte environnementale à la coopération, conférence au moulin de Buding, à 19 h. Sur réservation : 03 82 83 21 57.